
油尖旺區議會 

跟進高鐵站上蓋商廈放寬高度限制規劃申請(編號：A/K20/133) 

背景 

城規會就題述規劃申請曾於 2020年 9月 18日及 11月 27日作公眾諮詢，本

人於第一次諮詢期間把收到的意見書於 10月 9日交予城規會，當中包括大部分九

龍站居民反對大幅增加商廈高度等意見，在第二次補充資料的諮詢期結束前在

2020年 12月 18日再次向城規會遞交居民意見書。根據城規會網頁顯示，第一及

第二次公眾諮詢分別收到 2745個及 1339個意見，可見公眾十分關注題述申請。 

發展商將原先的三幢商廈改為兩幢，大幅增加高度，由原方案 90至 115米改

為 114至 159米，連同頂層設施高度達至 144至 181米。新方案從港島七號碼頭

回望，新增高度明顯超出九龍山脊線，實在有違海濱事務委員會和環保團體一直對

維護海岸山脊線景觀的合理期望。 

若放寬是次規劃申請之高度限制，新增高度大幅超出《西南九龍分區計劃大綱

核準圖編號 S/K20/30》對該處的 90米-115米的限制。政府在是次招標條款將之前

已訂出的高度限制刪除，改為以建築特色和地標設計等理由容許大幅增加建築物

高度，九龍站居民擔心此先例一開，其他發展商在發展西九龍的地產項目可能亦會

跟隨。 

另外，居民十分擔心新方案的建築物外牆玻璃會折射陽光，高鐵總站的玻璃建

築物折射陽光問題至今仍未解決，光害使周邊的居民感到刺眼，其上蓋商廈與擎天

半島和漾日居的民居距離更為接近，居民擔心受到陽光折射所影響。此外，居民關

注新方案增加平台公共空間，若舉辦大型公眾活動和戶外表演時大量人群聚集造

成噪音，滋擾附近民居，而大量外來車流亦可能造成交通擠塞等問題。 
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查詢及建議 

 

1. 請問城市規劃委員會及規劃署就規劃申請(編號：A/K20/133 )的兩次公眾諮詢中，

收到的支持及反對意見數字分別有多少？當中支持及反對意見的主要論點為

何？  

 

2. 請問城市規劃委員會及規劃署審批就特色設計或地標作原因，而放寬高度限制

的規劃申請時有何準則？ 會否就特色設計諮詢九龍站及柯士甸站上蓋居民的

意見？ 

 

3. 請問城市規劃委員會及規劃署以往有否因放寬建築物高度限制的申請拒絕有

關規劃申請的先例？如有，該些案例會否被考慮作為是次審批申請的理據？ 

 

4. 請問發展商就有關方案提交是次放寬高度申請(編號：A/K20/133)的原因為何?

如果城市規劃委員會拒絕有關申請，發展商會否考慮改善有關規劃申請的方案，

達至雙贏的效果？ 

 

5. 現有方案是當年各方經長時間商討，本人要求城市規劃委員會及規劃署詳細考

慮就放寬建築物高度限制 (申請編號：A/K20/133)」的申請，清楚了解及分析所

有持份者的意見，對九龍站居民及鄰近的居民造成的各種影響，在延續政府城

市規劃政策對高度的限制，以及發展商的基本企業社會責任，公平公開地審批

有關申請的決定，正面回應居民提出的合理訴求。 

 

 

文件提呈  

文件提呈 2021年 1月 26日油尖旺區議會大會會議討論，邀請發展局、城市

規劃委員會、規劃署、發展商新鴻基集團代表出席解答。 

 

提呈人：孔昭華 

2021年 1月 11日 


